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据新华社北京 12月 19日电 学习

贯彻党的十九届六中全会和中央人大工

作会议精神、持续深入学习贯彻习近平

总书记关于坚持和完善人民代表大会制

度的重要思想交流会 19日在京举行。中

共中央政治局常委、全国人大常委会委员

长栗战书出席会议并讲话。他强调，要深

入学习贯彻党的十九届六中全会和中央

人大工作会议精神，把学习贯彻习近平

总书记关于坚持和完善人民代表大会制度

的重要思想持续引向深入，在党的领导下

毫不动摇坚持、与时俱进完善人民代表大

会制度，切实肩负起新时代新征程赋予人

大的新使命新任务，筑牢思想政治基础，提

升人大工作质量和水平，推动人民代表大

会制度优势更好转化为国家治理效能。

栗战书指出，坚持党的领导是全面

的、绝对的，必须把党的领导贯穿于人大

工作各方面全过程。要坚持以习近平新

时代中国特色社会主义思想统揽和指导

人大工作，牢牢把握坚持党的全面领导这

一最高政治原则，增强“四个意识”、坚定

“四个自信”、做到“两个维护”；要聚焦党

中央重大决策部署积极主动履职尽责，吃

透党中央精神，从中找到人大应当承担的

责任、应当主动去干的事情，创造性地开

展工作；要把党的领导体现在人大机关风

气、人大工作者日常工作和生活的行为习

惯中。要坚定不移走中国特色社会主义

政治发展道路，在事关党和国家前途命运

的重大政治问题上始终立场坚定、旗帜鲜

明。坚持党的领导、人民当家作主、依法

治国有机统一，通过依法履职，把我国政

治制度的特点和优势充分发挥出来。

栗战书指出，要坚持人民当家作主，

不断发展全过程人民民主。习近平总书记

在中央人大工作会议上全面阐述了关于

民主的立场、理念、观点，第一次系统阐

述了全过程人民民主这一重大理念，清

楚表明了中国共产党的“民主观”和中国

政治制度运行的内在逻辑。人民代表大

会制度是实现我国全过程人民民主的重

要制度载体。要进一步健全完善发展全

过程人民民主的机制和平台，使人大各

项工作建立在坚实的民意基础之上。

栗战书在深入学习贯彻习近平总书记关于坚持和完善
人民代表大会制度的重要思想交流会上强调

切实肩负起新时代新征程赋予人大的新使命新任务
推动人民代表大会制度优势更好转化为国家治理效能

“我们说过会再见，挥手间就祈了

愿，满满期待的心跳，总能听见……”

不久前推出的冬奥歌曲《我们北京

见》与 2008 年创作的《北京欢迎你》遥相

呼应，不仅唤起了人们关于奥运的温暖

记忆，更唱出了北京作为“双奥之城”的

荣耀和自信。

熊熊燃烧的“鸟巢”主火炬塔将再度

点亮古都北京，点亮奥林匹克历史上首

个“双奥之城”。

北京已经准备好了。经过近 7 年冬

奥会筹办，北京的城市发展踏上新的历

史起点，开启新的奋斗征程。

冬奥之诺：城市发展
的新坐标

“北京奥运会带给了我们推动经济

社会文化等各领域发展千载难逢的良

机。”北京经济与社会发展研究所所长徐

逸智认为，成功举办冬奥会，北京城市发

展又会迈上新台阶。

2015 年 7 月，北京携手张家口成功

申办 2022 年冬奥会和冬残奥会。在近 7

年时间里，冬奥筹办与首都发展同频共

振、同生共舞。

——北京功能定位日渐清晰

2017 年 9 月，备受关注的《北京城市

总体规划（2016 年－2035 年）》正式对外

公布，在指出北京一切工作必须坚持全

国政治中心、文化中心、国际交往中心、

科技创新中心的城市战略定位的同时，

也将办好冬奥会写入发展目标。

——北京经济社会深刻蝶变

疏解一般制造业企业累计近 3000

家，疏解提升区域性批发市场和物流中

心累计约 1000 个；常住人口规模自 2017

年以来持续下降，2020 年北京市常住人

口控制目标顺利完成……这些数字背后

是北京许下“冬奥之诺”后，为提质减量

发展作出的努力。

——北京城市面貌焕然一新

伴随冬奥筹办和首都“四个中心”定

位的明确，北京率全国之先，主动“瘦身

健体”，开启了由“聚集资源求增长”到

“疏解功能谋发展”的减量发展之路，特

别是在高质量发展中，推进城市有机更

新，以“绣花功夫”和“工匠精神”盘活存

量空间资源、推动城市面貌全面提升。

崇雍大街、白塔寺宫门口东西岔胡

同、八角街道腾退空间……一批设计精

巧、特点纷呈、群众满意的试点项目建成

开放，城市风貌和品质大幅提升。截至

目前，北京已开展了 65 个公共空间改造

提升试点项目。

“北京奥运会非常注重城市体育设

施建设，向世界展示中国现代化形象。”

北京冬奥组委规划建设部总体规划处处

长桂琳说，“北京冬奥会申办和筹办中，

我们追求的是更高质量的发展，破解绿

色环保、可持续发展等人类共同面对的

问题，让冬奥红利惠及更多人。”

冬奥之梦：奋勇开拓
的奥运人

2008 年 8 月 8 日，“鸟巢”上空的璀

璨 烟 花 点 亮 了 千 年 古 都 的 奥 运 梦 想 ；

2022 年 2 月，盈盈欲舞的“冰丝带”将继

续演绎“双奥之城”的无与伦比。

直线距离仅 3.5 公里的两座奥运地

标场馆，记录了“双奥总工”、北京城建集

团总工程师李久林的“双奥情缘”。

在国家体育场“鸟巢”建设过程中，

李久林及其团队与钢厂一起，从高强度

钢材的生产、锻造，再到施工方法一步步

攻坚，最终生产出 Q460E 高强度钢材，

并形成一套完整的技术闭环；在国家速

滑馆“冰丝带”建设过程中，李久林及其

团队实现了建筑用高钒密闭索的国产

化，填补了国内大吨位、大面积索网同步

张拉的技术空白……

除了“冰丝带”，在北京赛区，国家游

泳中心、国家体育馆、五棵松体育中心、

首都体育馆等一批夏奥场馆在冬奥筹办

的近 7 年间改造创新、重新上阵，具备了

冬夏项目场地双向转换能力，成为名副

其实的“双奥场馆”。

在中轴线及其延长线上，“冰丝带”

成为千年古都的新地标。在北京西部，

百年首钢完成了从山到海、从火到冰、从

厂到城的华丽转身。

北京申办 2008 年奥运会成功后，为

了兑现绿色北京、绿色奥运的庄严承诺，

首钢的钢铁主业向沿海发展，搬迁至河

北曹妃甸；北京申办 2022 年冬奥会成功

后，北京冬奥组委办公区、国家体育总局

冬训中心“短道速滑”“花样滑冰”“冰壶”

“冰球”四个冰上训练场馆、冬奥场馆滑

雪大跳台等项目相继落户首钢园区。

百年首钢与奥林匹克再续情缘，也改

变了很多首钢工人的人生轨迹。随着国

家冬季运动队冰上项目训练基地投用，干

过轧钢工、炼钢维检工的刘博强，成为保

障国家队训练的一名制冰大工匠。

“工作要‘制冰’，转型要‘破冰’。我

暗自下决心，要争口气，要‘搏一把’。”刘

博强带着当年钢花四溅的炽热和“为国

炼钢”的激情，走上了全新的工作岗位。

……

从夏奥到冬奥，从筹办到举办，这是

“双奥人生”浓墨重彩的光辉岁月，更是

“双奥之城”迈向未来的铿锵步伐。

冬奥之约：协同发展
的新蓝图

2019 年 12 月，世界上首条时速 350

公里的智能高铁——京张高铁正式通

车，河北张家口正式进入京津冀“一小时

生活圈”。

坐着高铁去滑雪，已经成为冬季里

不少北京市民的一种“时尚”。“以前去崇

礼都是搭别人的车或乘大巴，路程将近

5 小时，现在不到 1 小时。”在北京互联网

公司工作的肖祯第一时间享受到京张高

铁开通后的“红利”。

互联互通，是北京冬奥会推动区域

协同的生动缩影。北京携手张家口筹办

北京冬奥会的近 7 年，也是京津冀协同

发展大踏步向前的时间。

北京冬奥会包括北京、延庆、张家口

三个赛区。为实现三个赛区无缝连接，

京张交通路网的加速建设不仅将高水平

保障冬奥会的需求，还进一步推动构建

起京津冀互联互通的综合交通网络。

在北京延庆，筹办冬奥让地区发展

全面提速。“我们紧抓冬奥会的机遇，实

现了生态环境的提质、基础设施的提速、

经济发展的提效、人民福祉的提升。”北

京市延庆区常务副区长、北京冬奥会延

庆赛区赛后利用负责人叶大华说。

在河北张家口，基础设施在筹办冬

奥过程中得到了全方位地提升，除了交

通路网的完备，城乡水、电、气、讯等方面

都得到了根本改变。

“冬奥会带动经济增长具有长期性，

其投资效应将随着时间逐渐增强，往往能

够发挥更持久的带动作用。”徐逸智说。

冬奥筹办一路走来，“绿色、共享、开

放、廉洁”的办奥理念引领着北京与河北

在多个领域展开广泛深入合作，跑出了

新的加速度。

以公共服务为例，北京大学第三医

院接管张家口市崇礼区人民医院，成为

冬奥会和冬残奥会张家口赛区医疗保障

定点医院。冬奥会京冀医疗保障合作协

议的签订和众多医疗合作项目的落实，

有效整合京津冀优质医疗卫生资源，有

序推动冬奥会医疗保障工作。

在环保协同治理中，“冬奥效应”同

样席卷而来。申办冬奥会时，北京、张家

口向国际社会作出生态环境大气质量的

承诺。近 7 年来，天更蓝、山更绿、水更

清……京津冀生态环境联防联治已见成

效。专家认为，冬奥会形成强大的推动

力，助力京津冀环境治理走上“快车道”。

治气、治沙、治水工程……近年来，

京张地区生态环境开展联防联治，全面

开展整体改善京张地区生态环境。

2015 年以来，北京、张家口的空气

质 量 状 况 明 显 改 善 ，空 气 中 细 颗 粒 物

（PM2.5）年平均浓度大幅下降。京张治

沙覆绿成效显著，水环境质量持续提升，

延庆和张家口赛区及周边区域生态环境

品质大幅改善。

北京市副市长、北京冬奥组委执行

副主席张建东说：“加大京张地区的环境

治理力度，打好治气、治水、治沙攻坚战，

整体改善区域生态环境，努力为冬奥会

打下美丽中国底色。”

（据新华社北京 12 月 19 日电 记

者骆国骏、孔祥鑫、郭宇靖、张骁）
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京
：
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据香港特区政府实时更新的数字，

截 至 北 京 时 间 19 日 17 时 30 分 ，超 过

100万选民参加了香港特别行政区第七

届立法会选举投票。百万港人用实际

行动粉碎了一些外部势力针对选举的

谎言与污蔑，表明了真正的人心所向。

完善香港选举制度后的首次立法

会选举，万众瞩目，而少数国外势力和

反中乱港分子却极力干扰破坏、散播

谣言、诋毁诬蔑，甚至不惜违背法律公

然鼓励“不投票、投白票”。然而，自 8

点半投票开始，众多香港选民用自己

的实际行动“打脸”这些人和势力。而

且，选举委员会界别投票率早就超过

90%，功能界别中十几个界别投票率也

已经过半，进展顺利。

事非经过不知难。在新冠疫情严

峻情况之下，外部势力极力干扰破坏之

时，香港各界人士踊跃投票，积极履行

选民职责。选举秩序井然，过程畅顺。

香港选民对良政善治的迫切期待是踊

跃投票的推动力之一，体现了广大民众

对新一届立法会充满信心。香港紫荆

研究院近日发表的一项民调结果显示，

77.9%受访选民认为立法会选举对香港

未来发展重要。香港团体“青研香港”

前不久进行的一项调查显示，受访者中

超过七成认同此次立法会换届选举候

选人覆盖不同政治光谱，近七成表示此

次立法会选举候选人素质更好。

新选举制度兼具广泛代表性、政

治包容性、均衡参与性及公平竞争性，

香 港 选 民 用 实 际 行 动 展 现 了 对 此 认

可。一些细节更能体现选民的投票热

情。尽管天气寒冷，很多老年人早起

投 票 ，全 家 出 动 投 票 的 情 形 也 不 少 。

法新社援引在中环排队投票的一个 65

岁选民的话说：“中国干得很棒，”一些

年轻人对投票不感兴趣是被外国政客

与媒体误导。

一些别有用心的人始终不死心，

煽动投白票、废票和搞事，却并没获得

什么响应。这反映了整个香港社会思

安思定、拒绝反中乱港势力干涉的集

体民意。投白票、投废票，在美国法律

中属于刑事犯罪。威斯康星州的法院

正在审理 2020 年总统大选中投白票、

投废票的 4 名选民欺诈案件。美国的

选举法如此严厉，使得涉选举的犯罪

率极低，是其他形式的平均犯罪率的

近五分之一。香港选举条例也有严格

规定，但美西方一些势力却在怂恿香

港人去违法犯罪，着实让人无语。

历史洪流滚滚，人心所向是最大

的政治。2021 年 12 月 19 日，必将载入

香港特区史册、写入香港市民历史记

忆。广大香港市民纷纷以实际行动，

汇聚起推动东方明珠变得更加璀璨的

巨大力量。外部势力再怎么折腾，也

阻挡不了这场关键选举的有序进行，

阻挡不了香港特区在民主法治的大道

上阔步前进。

（新华社北京12月 19日电）

港人用实际行动粉碎谎言与污蔑

12 月 15 日上午 9 时许，一班列车沿

着略显斑驳的铁轨，缓缓向酒泉卫星发

射中心东风火车站驶来。

承担 63 年航天运输任务的清绿铁

路迎来了最后一班由东风开往清水的列

车 。 400 多 名 前 来 参 观 见 学 的 科 技 干

部、职工和家属登上列车，向这条功勋铁

路告别。

清绿铁路起于兰新铁路的清水站，

终点是绿园站，由南向北延伸，是全军

唯一一条列编铁路。上世纪 50 年代中

后期，党中央决定秘密修建我国首个综

合性导弹试验靶场。1958 年 2 月，从朝

鲜战场归来的铁道兵第 10 师挺进茫茫

戈壁，在巴丹吉林沙漠腹地修建了清绿

铁路。

63 年来，这条铁路圆满完成神舟系

列火箭专列接运等数百次“国字号”重大

任务。清绿铁路及沿线 35 个点号，散落

在巴丹吉林沙漠边缘，是连接酒泉卫星

发射中心与外界的“生命线”。

戈壁苍茫，列车穿梭。每经过一个点

号，都能看见官兵如胡杨般挺立的身影。

缺水断网的 61 公里点号、风大碱大的 70

公里点号、单人驻守的垭口点号……一路

驶来，许多参观人员都禁不住热泪盈眶。

“他们工作环境这么艰苦，还能以苦

为乐，创作出独具特色的点号文化，像

80 公里点号的坚石文化、98 公里点号的

钢铁文化、108 公里点号的沙枣文化。”

前来参观的家属张保华满怀敬意地说。

点号官兵主要担负线路维护保养和

试验运输专列警卫任务，沿线点号大多

地处沙漠边缘，常年干旱少雨，条件艰

苦。尽管风沙漫漫，但点号官兵以苦为

乐、以事业为荣，以“身在小点号、心系大

航天”的理想信念为指引，像骆驼刺一样

扎根戈壁、默默奉献。

列车返回东风火车站途中，每到一

个点号，守点战士便带着行李登车。离

开坚守多年的点号，他们眼含泪花、万

般不舍。22 时 30 分许，全体点号战士

到达东风火车站。

据了解，酒额铁路酒泉至东风段预

计今年年内开通。该项目依据国铁二级

标准设计建设，将取代清绿铁路承担航

天运输任务。

“铁路的移交、点号的消失是时代发

展的必然，更是共和国航天事业蓬勃发展

的现实写照。我们将一如既往地干好本职

工作，书写新的荣光。”点号战士闫鑫说。

向功勋铁路告别
—酒泉卫星发射中心清绿铁路完成 63 年航天运输任务圆满退役

■奉青玲 本报记者 王凌硕

本报讯 北京卫戍区正军职离休干

部、原总参谋部工程兵部政委刘振堂同

志 ，因 病 于 2021 年 11 月 1 日 在 北 京 逝

世，享年 92 岁。

刘振堂同志系黑龙江双城人，1946

年 10 月入伍，1948 年 6 月加入中国共产

党。历任科长、政治处主任，李天佑副总

参谋长办公室秘书，总参谋部政治部组

织部部长，总参谋部某部副政委，总参谋

部政治部副主任等职。

刘振堂同志逝世
本报讯 山 东 省 军 区 正 军 职 退 休

干部、原山东省军区政委刘国福同志，

因病于 2021 年 10 月 5 日在济南逝世，享

年 85 岁。

刘国福同志系湖南常德人，1956 年

3 月 入 伍 ，1958 年 1 月 加 入 中 国 共 产

党。历任战士、司务长、见习助理员、干

事，干部处副处长、处长，师副政委，省

军区副政委，军区后勤部政委，集团军

政委等职。

刘国福同志逝世
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据新华社澳门 12 月 19 日电 （记

者刘刚、潘毅、王垚）应澳门特别行政区

政府邀请，备受瞩目的内地奥运健儿代

表团 19 日乘坐大巴经港珠澳大桥口岸

抵达澳门，开展为期三天的交流活动。

特区政府在口岸举行了欢迎仪式，

100 多 名 澳 门 中 小 学 生 挥 舞 国 旗 和 区

旗，拉起横幅夹道欢迎“奥运天团”，并为

运动员献上花束。

代表团成员来自 12 个比赛项目，有

29 名在东京奥运会上取得佳绩的运动

员和 3 名教练员，包括“亚洲飞人”苏炳

添、奥运“四朝元老”巩立姣、“乒坛传奇”

马龙、奥运自行车赛冠军钟天使、女子重

剑冠军孙一文、跳水双冠王谢思埸、改写

世界纪录的女子泳将杨浚瑄和汤慕涵、

举重史上年龄最大的奥运冠军吕小军、

崔晓桐为领桨手的赛艇女子四人双桨组

合等，以及为国家培养了诸多奥运冠军

的游泳教练王爱民、举重教练邵国强、赛

艇教练张秀云。

代表团合影留念后离开口岸，参加欢

迎仪式的孩子们仍沉浸在激动和喜悦中。

“他们真的好厉害，能够代表国家参

加世界级的大赛。”来自培正中学的郭恩

羽说，“我将来也想做一名运动员，为国

家争光。”

本次活动由澳门特区政府、国家体

育总局、澳门中联办主办，澳门特区政府

体育局承办。访澳期间，代表团将参加

澳门特区成立 22 周年升旗仪式、大型联

欢会、与澳门青少年运动员交流、深入社

区与民众互动等多项活动。

“奥运天团”开启澳门交流之旅

据新华社长春12月19日电 （记者

赵丹丹）第十六届中国长春电影节定于 12

月 21 日至 25 日在长春举行，其主体活动

之一“金鹿奖”评奖备受瞩目。本届电影

节有 133 部报送影片激烈“逐鹿”，《长津

湖》《夺冠》《我和我的家乡》《守岛人》《跨过

鸭绿江》《我和我的父辈》《永不消逝的电

波》等16部影片成功入围。

本届“金鹿奖”评委会 7 人名单也已

揭晓，导演尹力担任本届电影节的评委

会主席，导演唐季礼（中国香港），演员潘

虹、刘之冰，编剧、监制李樯，作曲家舒

楠，摄影师张锡贵担任评委，将评选出本

届“金鹿奖”的十大奖项。

《长津湖》等16部影片入围第16届中国长春电影节“金鹿奖”


